

## BASIS

Este periódico se publica todos los días menos los festivos repartiendo además, gratis una edición a los obreros.

## OFICINAS

Beato Diego de Cádiz, núm. 8. Talleres en la misma casa.

# LA INFORMACION

PARA LOS OBREROS DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA

## SUSCRIPCIÓN

En Cádiz, al mes, pesetas 1'50  
Provincias, trimestre » 5'00  
número del día, 10 céntimos.  
Anuncios a precios módicos con extensa circulación, por insertarse en las ediciones que en gran número se reparten gratis.

## El Director General de Prisiones

### Resultado de su visita a Cádiz

De regreso de su viaje al Puerto de Santa María y Cádiz, el Director general de Prisiones Sr. Díaz Cordobés, ha hecho a los periodistas interesantes manifestaciones.

De ellas entresacamos las que se refieren a Cádiz y al Puerto.

En el Puerto de Santa María—dijo—a donde me dirigí para inaugurar el Manicomio para penados, permanecí un solo día.

Visité allí la prisión antigua y obtuve desfavorable impresión, pues no reúne las necesarias condiciones de habitabilidad y además resulta pequeña.

Actualmente se están construyendo, adosados al edificio, nuevos pabellones en amplia cabida y con arreglo a los sistemas modernos.

En cuanto al Manicomio—añadió el Director general—he de decir que viene a suplir, aunque provisionalmente, una falta notada desde hace muchos años.

Los reclusos dementes perturban la vida normal en las cárceles y presidios y además es un caso humanitario amparar a estos desgraciados, muchos de ellos ancianos, que duermen, dadas las malas condiciones de las cárceles, en duros camastros y privados de la indispensable asistencia facultativa y del aire y la luz del sol.

—¿Son muchos los penados dementes?

En la actualidad—respondió el Sr. Díaz Cordobés—ascienden a unos setenta.

El personal que cuidará de los enfermos será seleccionado entre los reclusos que hayan observado mejor comportamiento.

Ya he dado órdenes—agregó—para que del Penal del Puerto salgan varios de ellos con destino al Manicomio.

Ahora evitaremos a todo trance que el Penal sea ocupado por otros presos no dementes, de los muchos que en las prisiones producen molestias, siendo llamados «los incorregibles».

El proyecto de inauguración del Manicomio existía hace mucho tiempo, pero las dificultades burocráticas entorpecieron su realización durante mucho tiempo.

He visitado también la cárcel de Cádiz, de cuya visita quedé satisfecho.

Es un edificio cuya planta baja la lame el mar, y de sus condiciones higiénicas haré siempre un verdadero elogio. Aquello puede llamarse más bien que Penal, asilo de recogimiento, pues los reclusos son sexagenarios.

El proyecto que más me preocupa es el de la construcción en Madrid de un Manicomio central, quedando entonces relegado el del Puerto de Santa María, a establecimiento provincial.

Después estuve en San Fernando y visité el Penal situado en las afueras de la población.

Una vez en Madrid, intensificaré mis estudios y daré la forma de incluir en los presupuestos consignaciones importantes destinadas al mejoramiento moral y material de la población penal de España.

## VIDA MARITIMA

En lastre tomó entrada esta mañana procedente de Barcelona, el trasatlántico *M. Calvo*.

Entrará en dique para reparar.

—Para Santa Cruz de Tenerife zarpó hoy el rápido vapor *Reina Victoria Eugenia*, en viaje para la República Argentina.

Lleva 986 pasajeros.

—Con carga general llegó de Gibraltar el vapor noruego *Henrich Iban*.

Para los puertos del Norte, siguió viaje en la tarde de hoy el vapor de la Compañía Trasatlántica «Santa Isabel».

Conduce numeroso pasaje del que en tránsito ha conducido el «Infanta Isabel de Borbón».

## LOS TRENES

Con una hora y cincuenta minutos de retraso llegó hoy el tren expreso número 82.

El mixto trajo cerca de dos horas sobre la reglamentaria de llegada.

## El peso del pan

Con motivo de la moralizadora campaña que acerca de subsistencias vienen realizando los Sres. Alcaldé y presidente de la Comisión de Mercados, se han acercado a nuestra redacción apreciables convecinos para rogar por nuestro conducto a dichas autoridades que ordenen sea repesado el pan, que desde poco tiempo a esta parte vuelve a expenderse, con contadas excepciones, notablemente falto de peso, tanto que a simple vista y por el tamaño, de las piezas, se observa.

Entendemos sería ésta una acertadísima medida, que redundaría principalmente en beneficio de las clases humildes, a las que, como a todos, ya que se cobra caro, justo es que se le dé peso completo.

## HONRAS FUNEBRES

Esta mañana se han celebrado en la Iglesia Parroquial del Rosario, solemnes exequias en sufragio del alma de la señora D.<sup>a</sup> Ana Alcón y López, Vda. de Lerdo de Tejada.

Cantóse solemne vigilia y a continuación Misa de Requiem, terminada la cual entonóse solemne responso.

El templo se hallaba completamente colgado de negro, y lucía profusa iluminación, habiéndose colocado en el altar mayor la imagen del Crucificado que se venera en el Rosario bajo la advocación del *Cristo de las penas*.

El templo se hallaba completamente lleno de fieles, viéndose numerosísimas familias de nuestra buena sociedad.

El duelo, que se despidió en la sacristía era muy numeroso y lo formaban los hijos de la finada y los socios de la firma Vda. de Alcón y F. Lerdo de Tejada.

A todos reiteramos la expresión de nuestro pésame más sentido.

## La cuestión del alumbrado

### UN REMITIDO

Recibimos la siguiente carta, que con gusto insertamos:

«Cádiz 4 Noviembre 1919.

Sr. Director de LA INFORMACION.  
Eje.

Muy señor mío: Después del artículo que sobre el consumo de electricidad pu-

blicó el *Diario de Cádiz*, firmado por «El Barón de Almajar», no he leído nada sobre el particular, que rectifique lo dicho en el citado artículo. Esperaba la réplica inmediata del Sr. Vega o de otra persona entendida, pues creo que la cosa lo merece y, una de dos: o no es cierto, en cuyo caso debe demostrarse, o lo es (como yo creo) y procede a escape la debida rectificación en los precios de la electricidad.

Alguien debe tomar medidas sobre eso, ya que a todos nos interesa. ¿Serviría una huelga de bolsillos cerrados, mientras no se aclare hasta la evidencia, el asunto?

Esperamos que alguien hable: si tiene razón el de Almajar, para que rectifiquen las empresas revendedoras del fluido; si no tiene razón, para que nos lo demuestren.

Y del agua ¿pasa algo de eso?

Perdone la molestia, Sr. Director, y no estaría demás que en el periódico de su digna dirección, donde no faltarán colaboradores técnicos, se expusiera algún juicio sobre tan interesado asunto.

Besa su mano,

F. M. S.

No añadiremos una palabra a lo que dice la preinserta carta, que por sí sola es bastante elocuente y demuestra el estado de opinión, que con anterioridad hemos recogido en nuestras columnas.

Y aún mejor prueba de ello, es que anoche la Sociedad Patronal empezó a ocuparse del asunto, seguramente al encontrarse aludida directamente por nosotros cuando comentamos la carta que nos dirigió «Un gaditano».

Indudablemente hay que hacer algo, y pronto.

## Sociedad Patronal

Anoche bajo la presidencia de don Francisco García Merchán, se reunió en su domicilio social la Patronal de Defensa de la Industria y el Comercio.

El asesor señor. Moro dió lectura al acta de la última reunión que fué aprobada y a continuación hizo historia de los asuntos tratados por la asamblea de Barcelona, de cuyas reuniones había dado cuenta detallada la prensa en general.

Definió el verdadero sentido del Congreso y de la Federación patronal, agena por completo a las discusiones de aquél, diciendo que no iban dirigidas contra los obreros sino contra los sindicatos rojos, y lo prueba, que todos los puntos tratados pueden ser en beneficio de la clase obrera.

Habló por último del asunto de los transportes marítimos, diciendo que enviaría una nota a Barcelona de las reformas que convenía introducir en los conocimientos de embarques.

Después se propuso se reclame de las Compañías de gas y electricidad la verificación de los contadores por si el aumento de consumo que se nota es verdadero o no.

Acordándose por último, ratificar el oficio que se ha dirigido a la Cámara de Comercio respecto a la petición de aumentos de sueldos solicitada por los dependientes.

Seguidamente se levantó la sesión.

**Doctor QUINTERO — Consultas Médico-Quirúrgicas.**—PIEL Y SIFILIS.  
—De tres a cinco.—General Luque, 1.

## Teatro Cómico

### «LA SENORITA TENORIO»

De todas las parodias—y ya no son pocas—que se han hecho del drama de Zorrilla una de las de más vis cómica, y más bien escrita es la de Pazo (hijo) y Silva, que se ha estrenado estos días en el Cómico, y creemos que a la vez en Madrid, según nos han informado.

Dentro del molde de una parodia *La Señorita Tenorio* llena cumplidamente su objeto manteniendo continuamente la hilaridad del público, retorciendo las situaciones y salpicándolas de un aluvión de chistes de todos colores y castas.

El eje de la obra está constituido por la señorita Campoamor (Juanita Tenorio) y Pablito López, (Ginés) y ambos artistas obtienen un triunfo personal indiscutible.

Las condiciones de la Srta. Campoamor ya han sido perfectamente apreciadas por el público gaditano, que la aplaude sin reservas todas las noches.

Pablito López, un notabilísimo tenor cómico, que adelanta a pasos agigantados en su carrera, raya a gran altura en el papel de Ginés, parodia del de doña Inés, y dentro de la especialidad del tipo, le saca todo su partido, sin usar recursos de mala ley, ni de esos que se dedican a la galería para obtener el aplauso fácil y no siempre merecido.

No hemos de olvidar al baritono Sr. Medrano, que encargado de recitar el prólogo, trozo de versos muy bien escrito y con mucha sal, lo hace de modo excelente y obtiene cauderos aplausos.

Es este otro artista de buena cepa, que aunque lleva poco tiempo en las tablas, ya ha ganado los toros de general en las huestes del veterano Pablo López.

La música es muy bonita, de números juveniles, de esos que se hacen pronto populares; alguno busca con reminiscencias de otros conocidos, el modo de subrayar la situación, y lo logra felizmente.

La orquesta y coros muy bien llevados por el excelente maestro Julián, que cada noche se supera a sí mismo.

En suma, un éxito verdad para los autores, a los que felicitamos sinceramente, y para la compañía de Pablo López.

De este éxito saca su partido también la afortunada empresa, que encontró en estos días un filón que explotar, entre el farrago de «Tenorios» que nos han ofrecido todos los teatros de Cádiz.

ROTEQUIN.

## Concentración de Guardia civil

El jefe de la benemérita de Algeciras da cuenta al Gobierno civil que por orden del Excmo. Sr. Gobernador del Campo de Gibraltar se han desconcentrado de la expresada plaza el cabo y cuatro guardias de Caballería que estaban en la misma, volviendo a su residencia en la Línea de la Concepción.

A la vez se concentran en este pueblo dos cabos y 15 guardias, por existir temores de que ocurran disturbios.

## Adame, Castro y Compañía

(S. en C.)

### Fabricantes de Harinas

Abreu, 6.—CÁDIZ

Producción:  
**50.000 kilos en 24 horas**

# “La Información”

EN SAN FERNANDO

4 Noviembre 1919.

## Intento de robo

En una droguería situada en sitio céntrico de esta ciudad se ha intentado cometer esta madrugada un importante robo, que no pudo ser consumado por la oportuna llegada del sereno del distrito.

Los *cacos* al verle aparecer, se dieron a la fuga, logrando solo reconocer a un sujeto, conocido de los agentes de la autoridad, como marido de una individuo residente en Cádiz y apodada «La Portuguesa».

La puerta del establecimiento había sido ya fracturada y los rateros se disponían a allanar el último obstáculo, cuando apareció el guardia que los dispersara.

En la Caja del droguero había 60.000 pesetas que hoy había de llevarse a esa capital para su ingreso en el Banco de España.

Indudablemente los ladrones tenían conocimiento de la existencia de dicha cantidad y pretendían arrogarse la propiedad de las mismas.

Pero la oportunidad no llegó... Se hacen pesquisas para capturar a los defraudadores ladrones.

## La huelga de salineros

Con motivo del malestar que reina entre los obreros salineros, esta mañana se han visto por las principales calles grupos de éstos que en actitud pacífica las recorrían, no con objeto de escandalizar, sino a fin de hacer un acto de presencia ante sus convecinos y como protesta por la pasividad que encuentran en sus patronos.

Para tratar de este asunto, mañana irá a esa, a visitar al Sr. Gobernador, una comisión de obreros.

### El Sr. Alcalde

Estuvo en Cádiz, D. Manuel Gómez Rodríguez.

ROGELIO.

## Pestaña no llegó

Por informes que creemos muy autorizados sabemos que anoche no llegó a Cádiz el conocido sindicalista Pestaña.

Créese que no lo hará por ahora.

## Los dependientes de comercio

Anoche, como se había anunciado, continuó en la Asociación de la Dependencia Mercantil, la reunión que se suspendiera el sábado anterior.

Se dió cuenta de haberse recibido la contestación de los patronos, que trasladaba la Cámara de Comercio, y se acordó por unanimidad conceder de plazo a los patronos hasta el próximo jueves, 6 del actual, a las ocho de la mañana, para que contesten de un modo terminante a las bases presentadas; en el bien entendido de que, si en dicha fecha y hora no se ha recibido contestación o esta no es favorable, en dicho momento quedará la huelga planteada; es decir, que no acudirán al trabajo los dependientes.

La comunicación dirigida a la Sociedad Patronal, cumpliendo el acuerdo adoptado, es del tenor siguiente:

«Cumpliendo acuerdo adoptado en Junta general extraordinaria celebrada esta noche, tengo el honor de dirigirme a usted, comunicándole las resoluciones de la misma, consecuencia a las respuestas que por conducto de la Cámara Oficial de Comercio nos transmite; de las peticiones de aumento de sueldo que con fecha 10 del próximo pasado mes, formularon a sus patronos respectivos varios gremios integrantes a esta colectividad.

Cumplidos en primer término, dar amplia satisfacción a la extrañeza que manifiesta esa Asociación por habernos dirigido, prescindiendo de ella, a la Cámara Oficial de Comercio.

Esta decisión nuestra, fué motivada por la fundada creencia de que ese organismo no lo constituyen todos los patronos a qui nos afecta nuestra reclamación y, tomando ejemplo de lo que han hecho nuestros compañe-

ros de Barcelona, Granada, Santa Cruz de Tenerife y otras poblaciones, nos dirigimos a la Cámara Oficial de Comercio, por entender que ella es la verdadera representación de todo el comercio gaditano y, fundamenta este criterio, el hecho indubitado de que la de Cádiz, atribuyéndose la representación de todos los patronos mercantiles, se ha dirigido muy recientemente a la Junta Local de Reformas Sociales, pidiendo para la dependencia de los mismos la excepción de la jornada de ocho horas.

Puesto que esa Asociación Patronal cuenta, según vemos, con el voto de todos aquellos comerciantes a quienes concierne nuestra reclamación, no tenemos inconveniente, antes al contrario, nos complacemos en reconocer su personalidad en tal representación, en justa correspondencia a nuestro deseo de que sea reconocida la personalidad de esta Asociación, idéntica en el aspecto legal, a la que usted tan dignamente preside.

Teniendo en cuenta el motivo fundamental que nos obliga como recurso inmediato, a hacer las peticiones que tenemos formuladas, que es el encarecimiento de las subsistencias, que coge por igual a mejores y peores dependientes, a los que prestan sus servicios en todos los establecimientos, sea cualquiera el modo en que se desconvuelven los negocios de los mismos y la variedad de condiciones y los medios de vida que los distingue, y adoptando como base de clasificación los sueldos que hoy disfrutaban asignados por sus mismos patronos, han creído conveniente regular por esos mismos sueldos los aumentos pedidos, rebajándolos, como es lógico, en orden a la mayor cuantía de los mismos.

Ha creído esta Asociación que no puede seguir vuestra indicación de que cada dependiente se dirija individualmente al objeto expresado, a sus jefes respectivos, por entender que ello es negar o desconocer la personalidad de nuestra Asociación.

La Asociación y Montepío de la Dependencia General, sostiene la petición de aumento de sueldo que tiene formulada y todas las contenidas en nuestra comunicación del 19 del mes próximo pasado, y aspira a que, por conducto de ellas sean otorgadas; habiendo acordado por unanimidad declarar la huelga de dependientes para el próximo jueves 6, si antes de las ocho de la noche del miércoles no se ha recibido contestación satisfactoria a nuestras peticiones.

Al propio tiempo acordó manifestar a esa Asociación Patronal, su extrañeza por el silencio con que ha respondido a nuestra petición de que mancomunadamente con nosotros realice una campaña pro abaratamiento de subsistencias, ya que el encarecimiento de éstas es la determinante del malestar general, que nos obliga como recurso inmediato, repetimos, a pedir las mejoras solicitadas.

Lo que en cumplimiento del acuerdo antes expresado comunico a usted rogándole si contestación en el plazo indicado.

Dios guarde a usted muchos años.  
Cádiz 4 Noviembre de 1919.

Estos acuerdos fueron comunicados al medio día de hoy por los dependientes, al gobernador civil señor Molina, a quien anoche no pudieron visitar, por no encontrarse en su despacho.

Nuestra primera autoridad les ofreció entrevistarse con el presidente de la Sociedad Patronal, señor García Merchán, a quien citó a su despacho para las tres de esta tarde.

Para tratar sobre el conflicto que plantean los dependientes de comercio, estuvo esta tarde en el Gobierno civil el presidente de la Patronal de la Industria y el Comercio don Francisco García Merchán, quien manifestó al señor Molina que, siendo acuerdo tomado en asamblea el no acceder a las peticiones de los primeros, no podía contestar a los deseos que le expresara aquella autoridad.

Esta noche a las nueve y media están citados en el Gobierno civil los dependientes de comercio, para tratar de la actitud que han adoptado, con relación a los patronos.

Estuvieron conferenciando con el Sr. Molina los Sres. Presidente de la Diputación y D. Francisco y D. José Perea, de Jerez, que expusieron al Sr. Gobernador la necesidad de recurrir a medidas extremas para abastecer de trigo a la provincia, por ser escasísimas las existencias que hay en los Centros productores.

Con tal motivo, el Sr. Gobernador reunirá la Junta de subsistencias y la Comisión de compras celebrará una sesión extraordinaria para tratar sobre lo mismo.

Compre V. mañana

## “LA INFORMACION”

El periódico que más noticias inserta

Número suelto: 5 céntimos

# Francisco Hevia y Génis

SACRAMENTO. 49

TELEFONO N.º 51

Seguros de accidentes de todas clases.—Seguros de responsabilidad civil.—Seguros de vida.—Seguros marítimos.—Seguros de incendios.

## Administración de fincas Habilitación de clases pasivas

De 1 a 2 y 1/2 tarde y de 8 a 10 noche

Se advierte a los Sres. Navieros que la WINTERTHUR, Sociedad Suiza de Seguros de Accidentes, fundada en 1875, cuya seriedad y solvencia son conocidas, acepta el riesgo de mar declarado obligatorio por R. D. de 21 de Diciembre de 1919.

## Consecuencias del boicot.

La carga del corcho que tenían sobre el muelle las casas sevillanas boicoteadas, terminó próximamente a las cuatro.

En el exprés, y protegidos hasta la estación por fuerza de Seguridad y Benemérita, marcharon a la capital andaluza los obreros que habían venido ayer con el objeto indicado.

Enterados los estivadores y cargadores de Cádiz, que habían quedado sobre el muelle 130 fardos de corcho de casa boicoteada, pretendieron hacer la carga gratuitamente y así lo manifestaron al capitán del vapor «Sierra Blanca» quien se negó en absoluto a admitirla, por no tenerla contratada y no aplazar más la marcha.

En su vista, desistieron del propósito, retirándose.

Se dice, sin que podamos asegurarlo, que es probable y casi inminente, la huelga general de carreteros, cargadores y estivadores, como consecuencia frente a determinadas actitudes de energía.

## NOTICIAS

En el despacho del Sr. Alcalde se comentó favorablemente el altruismo y desinterés del Centro Andalúz de la Habana, al remitir la cantidad que ha enviado al Sr. Alcalde para socorro de las familias de los tripulantes indigentes del vapor «Valbanera».

Marcha a Madrid, terminada su misión en ésta, nuestro estimado compañero, Sr. Domínguez Garro, redactor de A B C.

Trabajando esta mañana en el picadero de los Sres. Hijos de Diego Mateo el cochero Antonio Vinaza, se produjo con una herramienta una herida contusa de cuatro centímetros de extensión en el dorso de la mano derecha.

En el Hospital de San Juan de Dios ha fallecido ayer el enfermo Vicente Eugenio Jiménez Baeza, de 69 años de edad, que deja viuda y dieciocho hijos. Era natural de Orán. Descanse en paz.

Ha dejado de existir hoy la anciana Rafaela Pacheco Villalba, hermana de la que el día primero del actual atropelló un coche en la calle Garaicoechea.

En paz descanse. De Jerez de la Frontera vino don Joaquín Pérez Lila, presidente de la Diputación provincial.

Llegó del Puerto de Santa María don Joaquín Mercado.

Nuestro estimado compañero Antonio Vázquez Aceituno, redactor jefe de LA INFORMACION, ha sido nombrado cronista de «El Correo Español» en la provincia gaditana.

Reciba la enhorabuena.

Se encuentra pasando temporada en

Cádiz el Excmo. Sr. Marqués de Villafuerte.

Ha presentado la dimisión de su cargo, para ingresar en la Orden franciscana, el cónsul general de Inglaterra en Sevilla, D. Luciano Geroné.

El noviciado lo practicará en la residencia de Loreto.

Con su familia se encuentra en Bejar (Almería) pasando unos días, el Inspector del Cuerpo de Vigilancia D. Antonio Lupión y Lupión.

La señora de D. Sixto Leña y Lama, oficial de Telégrafos ha dado a luz una niña, que será bautizada con el nombre de María de la Soledad, que era el de su abuela paterna. Nuestra enhorabuena más afectuosa.

## STOMALIX

es la marca de fábrica del ELIXIR ESTOMACAL DE SAIZ DE CARLOS, el mejor

## TÓNICO DIGESTIVO

que recetan los médicos para la curación de los desórdenes digestivos, ya sean producidos por excesos de comer y beber, abusos de toda clase, pasiones deprimentes, trabajo y preocupaciones constantes, etc., aun cuando tengan una antigüedad de 30 años y hayan fracasado los demás medicamentos.

CURA el DOLOR de

## ESTOMAGO

accedias, aguas de boca, vómitos, indigestión, dispepsia, estreñimiento, diarreas y disenterias, mareo de mar, dilatación y úlcera del estómago, neurastenia gástrica, hipercloridria y anemia y clorosis con dispepsia.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 80, MADRID

Se remite por correo a todas las partes que pidan.

## AUTOMÓVILES

Servicio diario entre Cádiz, San Fernando y Algeciras

Salida de Cádiz (Plaza Loreto) 2'35  
Id. de S. Fernando (Mallorquina) 3'10  
Llegada a Algeciras 8'30

REGRESO

Salida de Algeciras (Puerto) 6'40  
Llegada S. Fdo. (Mallorquina) 12'05  
Llegada a Cádiz (Plaza Loreto) 12'45

Es combinación con los exprés de Madrid y Cádiz.

Servicio cómodo, rápido y económico.

## AGUA AMERICANA. -- No hay otra cosa mejor ni más barata. De venta en las Droguerías, Retinos y Perfumerías de Cádiz.